

[Dan, Denisa, Frutschi Mascher, Véronique]
[veronique.frutschi@frij.ch; denisa.dan@be.ch]
[Inforama Rütli, Fondation Rurale Interjurassienne Courtételle], [Suisse]
Forum Origine, Diversité et Territoires
[Atelier n°3], [Session n°2]

[Santé du troupeau laitier dans une démarche « Une seule santé – One Health]

[Plus de la moitié des infections mammaires ont leur origine durant la période du tarissement. En prévention de ces infections, la méthode la plus utilisée est le tarissement avec des antibiotiques, quel que soit l'état de santé de la mamelle. La pression importante en Suisse sur la qualité du lait, en particulier pour le lait de fromagerie a aussi tendance à augmenter le recours aux antibiotiques. Le rapport suisse sur la résistance aux antibiotiques 2020 montre que depuis l'adoption de la stratégie suisse antibiorésistance StAR en 2016, les chiffres de vente d'antibiotique sont repartis à la hausse après une période de diminution.

Le projet déploie ses actions dans les cantons du Jura et de Berne avec un suivi de 60 élevages laitiers. Un ajustement périodique des objectifs et méthodes selon la démarche « One Health » est prévu, ainsi que la mise en place d'une structure interdisciplinaire d'accompagnement des élevages.

Cependant, grâce aux collaborations prévues, avec notamment Agridea, l'Institut de recherches de l'agriculture biologique (FiBL), La Haute école d'agronomie, de sciences forestières et alimentaires (HAFL) et la plateforme suisse en matière de santé animale (NTGS), les actions du projet pourront s'étendre à toute la Suisse.

Objectif général

L'objectif principal est de réduire l'utilisation des antibiotiques dans les troupeaux laitiers, tout en préservant ou améliorant la santé des animaux, par des mesures de prévention, en appliquant des thérapies complémentaires, ainsi que par la mise en place d'une nouvelle structure d'accompagnement des élevages qui assure une meilleure efficacité du système à long terme.

Démarche « Une seule santé – One Health »

La démarche « Une seule santé » est basée sur la concertation interdisciplinaire de toutes les personnes concernées par la thématique, et qui exercent une influence. Ainsi, le projet a démarré par des réunions de tous les acteurs et actrices de la branche, en particulier les producteurs et productrices de lait. Cette manière de travailler est efficace et apporte une grande légitimité aux futures démarches. Elle est attestée par de nombreux projets.¹

Une réunion en français et une réunion en allemand ont été organisées. Les différents milieux étaient représentés : production laitière, vétérinaires, défense professionnelle, conseil technico-économique agricole, autorités cantonales et fédérales. De nombreux besoins et points d'attentions ont été soulevés et des priorités ont été définies. Quatre éléments importants ressortent de ces rencontres et vont guider la suite des démarches. Premièrement, les conflits d'intérêts sont nombreux entre, par exemple, la productivité par vache, la qualité du lait et la nécessité de faire évoluer les systèmes de production vers une plus grande durabilité et moins de

¹ Zinsstag Jakob, Schelling Esther, Waltner-Toews David, Whittaker Maxine, Tanner Marcel, coordinateurs, 2020. One Health – une seule santé Théorie et pratique des approches intégrées de la santé. Editions Quae.

concurrence avec l'alimentation humaine. Deuxièmement, une démarche mieux concertée et interdisciplinaire est demandée dans le conseil et l'accompagnement des élevages. Le manque de recherche en ce qui concerne les liens entre l'environnement et l'utilisation des antibiotiques a été mis en évidence. Les pressions et influences externes telle la fluctuation des prix du marchés ou les scandales alimentaires ont un impact important sur les familles paysannes. Le système alimentaire a besoin d'être réformé. Enfin, des leviers possibles d'action pour améliorer ces différentes problématiques ont été proposés.

Conclusion et perspectives

L'approche « Une seule santé » est le meilleur moyen de parvenir à une collaboration harmonieuse entre les personnes directement concernée, les autorités et la recherche sur les thématiques de l'antibiorésistance et la durabilité des élevages. Grâce à son interdisciplinarité, cette démarche permet de trouver plus efficacement des pistes possibles pour ces importantes problématiques. Dans le contexte suisse, il semble que l'approche « Une seule santé » peut plus facilement être mis en œuvre au niveau régional plutôt qu'au niveau national.

Ce projet bénéficie d'un financement de la Fondation Sur-la-Croix.

]

Références Bibliographiques

¹ Zinsstag Jakob, Schelling Esther, Waltner-Toews David, Whittaker Maxine, Tanner Marcel, coordinateurs, 2020. One Health – une seule santé Théorie et pratique des approches intégrées de la santé. Editions Quae.